

PLAN NACIONAL DE RESTAURACIÓN DE RÍOS

AGUAS VIVAS

Texto: Carmen Alfonso

Para alcanzar un determinado crecimiento y desarrollo en materia hidráulica en España, durante décadas ha sido necesario realizar un gran número de infraestructuras que han contribuido a alcanzar el actual nivel de progreso. Pero, a su vez e indirectamente, este crecimiento ha sido la causa de la actual degradación de muchos ecosistemas.

De hecho, uno de los recursos más afectados han sido los ecosistemas fluviales (ríos, lagos, humedales, ramblas y arroyos). La demanda de agua se ha disparado a todos los niveles: rural, urbano, industrial y agrícola, la urbanización y los cultivos llegan hasta el borde mismo de los cauces y se han ejecutado un sinnúmero de obras de acondicionamiento para que los ríos se ciñan a las necesidades del hombre.

Ante esta situación, el Ministerio de Medio Ambiente apuesta por cambiar el estado actual de nuestros ríos y reorientarlo hacia la sostenibilidad, apostando por la recuperación de los cauces y riberas en consonancia con las exigencias de la Directiva Marco de Agua. De ahí que esté elaborando el Plan Nacional de Restauración de Ríos con el fin último de lograr que los ríos y arroyos recuperen su "buen estado ecológico", y hacer compatibles todos los usos y actuaciones administrativas con la conservación de sus valores naturales. El Plan no se centra únicamente en el cauce del río sino también en la recuperación de los ecosistemas de ribera degradados, ya que la vegetación ribereña ayuda a reducir las inundaciones, los daños por erosión de los márgenes y contribuye a la depuración y mejora

de la calidad del agua, sin olvidar su contribución al mantenimiento del equilibrio biológico de la zona.

GUÍA PARA LA RESTAURACIÓN DE RÍOS

Uno de los pilares fundamentales del Plan Nacional de Restauración de Ríos es la redacción de una guía técnica para la elaboración de proyectos de restauración de ríos. Esta guía, que estará finalizada probablemente antes de verano y está coordinada por la Universidad Politécnica de Madrid, será el marco conceptual del Plan, es decir, el aspecto esencial para cumplir los objetivos del Plan. En ella se pretende definir la restauración, los elementos básicos de la restauración, la tipología de los ríos enfocada a su restauración, etc... Esta guía, en definitiva, consistirá en un protocolo de actuación homogéneo de aplicación en todo el territorio para los proyectos de restauración.

El Plan integra, también, una serie de programas que cubren los aspectos más importantes del mismo. Uno de ellos consiste en proteger los tramos fluviales que aún hoy en día conservan un buen estado ecológico. Por ello, el Ministerio de Medio Ambiente está impulsando los trabajos para identificar las primeras "reservas fluviales". Estas reservas se circunscribirán a los bienes de dominio público hidráulico con la finalidad de preservar, sin alteraciones, aquellos tramos de ríos con escasa o nula intervención humana. Estas reservas conformarán una Red de Reservas Fluviales y, posteriormente, se creará un Catálogo Nacional de Reservas Fluviales.



Foto: Álvaro López.

Otro aspecto importante del Plan Nacional de Restauración de Ríos es el Programa de Conservación. Un programa que comenzó su andadura en 2005 y que se conoce como "Plan de Actuaciones de Conservación y Mejora del Dominio Público Hidráulico". Este programa se desarrolla bajo el principio de no deterioro y se trata de pequeñas actuaciones que abarcan desde la limpieza de residuos, desbroces selectivos y plantaciones, hasta la retirada de sedimentos. En 2005 el programa tuvo una inversión de 18,3 millones de euros y se ejecutaron 593 actuaciones, inversión que se incrementó a 21,5 millones de euros en 2006 para llevar a cabo 600 proyectos. En 2007 el programa continúa con inversiones y actuaciones en aumento.

PROGRAMA DE VOLUNTARIADO

De un tiempo a esta parte los ciudadanos se muestran cada vez más preocupados por el medio ambiente y exigen a la Administración políticas activas que aborden el problema

globalmente y planteen estrategias realistas con los medios humanos, técnicos y financieros disponibles. De hecho, la contaminación de los ríos es la principal preocupación de los españoles, según recoge la última encuesta del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) sobre ecología y medio ambiente.

El Programa de Voluntariado comprende la elaboración de una

guía para el diseño y ejecución de programas de voluntariado ambiental en ríos y riberas. Esta guía, cuya coordinación ha corrido a cargo de WWF/Adena, pretende establecer recomendaciones y pautas para conservar y mejorar el patrimonio natural y cultural en el marco de un desarrollo sostenible; promover la participación ciudadana a través de grupos y entidades de voluntariado



Los ríos han sido uno de los medios naturales más afectados por el crecimiento económico y social. Foto: Luis Merino. Naturmedia.

EL TIEMPO DE NUESTROS RÍOS

JAIME PALOP PIQUERAS, DIRECTOR GENERAL DEL AGUA. MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE.

El intenso ritmo de desarrollo que España ha experimentado en los últimos años ha impulsado su crecimiento económico y social como nunca en su historia, e indirectamente ha generado tensiones con el medio ambiente. Uno de los medios naturales más afectados han sido nuestros ríos, que durante décadas han sido adaptados por el hombre a sus necesidades entendiéndolo que esa era su función y que su posible deterioro era el precio indiscutible que había que pagar por el progreso.

Esta actitud nos ha llevado a la situación actual: los cultivos han llegado hasta la orilla de los cauces, éstos han perdido su trazado natural con las obras de acondicionamiento de sus cursos, y se ha producido un aumento de la demanda de agua.

Por otro lado, de un tiempo a esta parte los ciudadanos se muestran cada vez más preocupados por el medio ambiente y exigen a la Administración políticas activas que aborden el problema globalmente y planteen estrategias realistas con los medios humanos, técnicos y financieros disponibles. De hecho, la última encuesta del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) sobre ecología y medio ambiente recoge la contaminación de los ríos como la principal preocupación de los españoles.

Desde el Ministerio, a través del Programa A.G.U.A., que propone una nueva política hídrica basada en la gestión eficaz y sostenible de los recursos, hemos puesto en marcha el Plan Nacional de Restauración de Ríos, un novedoso proyecto que quiere recuperar para nuestras masas fluviales los valores económicos, ecológicos y culturales que les son propios.

Se trata de devolver a nuestros ríos, lagos, humedales, ramblas y arroyos lo que era suyo, su espacio, su vegetación, su agua..., de manera que por sí mismos sean capaces de recobrar sus ecosistemas asociados. En la cuenca del Guadalquivir la recuperación de las riberas y de sus bosques permitirá, entre otras cosas, volver a disfrutar de los valores culturales y ecológicos ligados al río.

El Plan de Restauración, siguiendo como filosofía de trabajo el debate y el consenso, ha contado con

la colaboración de un nutrido grupo de representantes de la Administración, científicos, ecologistas, agrupaciones de usuarios y entidades sociales. Este grupo ha mantenido numerosas reuniones en las que han puesto en común sus experiencias e ideas para transmitirnos, finalmente, sus conclusiones y desarrollar el Plan de la manera más acertada.

Con la ilusión de que sea éste un proyecto consensado por y para todos, hemos celebrado mesas informativas en las cuencas hidrográficas para escuchar la opinión de la sociedad, máxima concedora de su medio y principal usufructuaria. Y en la actualidad han dado comienzo las reuniones con las Comunidades Autónomas, con el objetivo de conocer la visión de estas regiones y poder dotar finalmente a este Plan con toda la coherencia y consenso posibles.

Además, hemos impulsado el Voluntariado en Restauración de Ríos para facilitar a la ciudadanía esa participación activa en la recuperación del medio que reclama. Es más, consideramos que la promoción de acciones de voluntariado en el entorno es un instrumento clave para preservar y mejorar nuestros ríos y una estupenda estrategia de educación ambiental, pues fomenta el sentimiento de responsabilidad compartida sobre el entorno natural genera conciencia sobre la capacidad de intervención en los problemas ambientales.

Después de un año de trabajo, el pasado 24 de mayo, presentamos la "Guía para el diseño y ejecución de Programas de Voluntariado Ambiental en Ríos y Riberas", que establece una serie de principios metodológicos para desarrollar buenas prácticas de voluntariado ambiental en el dominio público hidráulico, y en la actualidad está abierta la convocatoria para presentar proyectos de voluntariado en restauración.

El Plan Nacional de Restauración de Ríos es una fuerte apuesta por la recuperación de nuestros ríos y sus ecosistemas fluviales y una magnífica oportunidad sumar voluntades y continuar desarrollando esta política hidráulica fundamentada en la sostenibilidad y el respeto del medio ambiente. 

para el conocimiento, diagnóstico y mejora de los sistemas fluviales; fomentar la coordinación entre todos los agentes implicados y sensibilizar sobre los valores socio-ambientales de los sistemas fluviales.

Entre las actividades que se pueden llevar a cabo por los voluntarios destacan actividades de diagnóstico

y evaluación para establecer una radiografía del estado del medio sobre el que se va a actuar; actividades de conservación y recuperación del ecosistema fluvial; acciones de información y sensibilización para implicar a la ciudadanía mediante el conocimiento en la conservación de los ecosistemas fluviales, y, activida-

des para acercar a los ciudadanos al río y poner en valor y recuperar el patrimonio histórico cultural.

En la actualidad, y hasta el 30 de junio, asociaciones y colectivos de voluntariados podrán presentar sus proyectos al Ministerio, que procederá a su selección y ejecución en los próximos meses. 